

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 29 de julio de 1905

Núm. 34

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional

LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. . . . \$ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.ª Sur, junto á la ALHAMBRA

APARTADO 590

ESCRIBO PARA EL PUEBLO!

Apliquemos el termo-cauterio

— I —

Quando el patriotismo no es la inspiración de los directores de las masas populares y sus miras no son otras que la explotación y el lucro, el fantasma de la degeneración presenta su tétrica figura, y el desastre y la anarquía son el fruto de su obra corrompida y corruptora.

Nunca los demagogos de las innobles causas han tenido la gloria de inspirarse en el bien general, y jamás han levantado el estandarte del patriotismo en nombre de la redención de los pueblos! No hay precedente en la historia de que los ambiciosos vulgares conciban el engrandecimiento de la sociedad proletaria, porque en cuantas ocasiones, estas medianías de la sociedad humana, han llegado al terreno de la agitación social y política, sólo ha sido para ofuscar á los inocentes y engañar á los que obran de buena fe, para entonces saciar sus ambiciones desenfrenadas, y ocul-

tar tras el santo patriotismo, el puñal con que se deban repartir los despojos de su víctima engañada.

Y sin embargo hay quienes tengan el valor de predicar el vicio y el escándalo, en nombre de los derechos de un pueblo, los que han confundido con sus desaciertos, el bien con el mal, porque han dado oído á sus falsos regeneradores. Sil á cada paso se oyen los gritos de los encargados de predicar el desconcierto social, diciendo: ¡¡Pueblo!: esos que os enseñan el bien son unos criminales, esos que implantan instituciones basadas en la moral, son vuestros enemigos. Allí tenéis la prueba: os segregan las casas, casas de corrupción y ya no teneis en dónde dar rienda suelta á vuestras pasiones! Ya no teneis dónde llegar á derrochar los haberes que mañana necesitaran tus hijos y tu esposa, cuando con lágrimas en los ojos os digan «padre, tengo hambre.» Si esos te apartan del vicio no debeis oírles, porque á nosotros nos convienen tu relajación y tu orgía.

Y estos hipócritas son los que están luchando por la redención, por el progreso! Oh! criminales! esperad la justa recompensa! Los pueblos ya despiertan! La naturaleza se impone á tus farsas!

¿Y quiénes son estos sacerdotes que predicán?

Son aquellos que habiéndose improvisado políticos de pacotilla y que hoy sus exageradas ambiciones de lucro, los impulsa y enloquece, y esperan la hora de explotación para hacer el sacrificio del bien general, engrandeciéndolo sus particulares intereses. Sí, se dicen. Ha llegado la hora, prediquemos el embrutecimiento general, para facilitar el pillaje y el bandolerismo!

Ayer nada más oíamos á un individuo, criticar á un hábil diplomático que ha dado pruebas evidentes de su ilustración y su talento, Y quien conociera á este crítico, que jamás ha pasado de ser idiota, con todas alucinaciones! un pedazo de ganado humano que grita, cuando oye gritar la muchedumbre! Pobrecito no tiene ni razón propia!

Esos son los redentores! Esos los necios que quieren regir á su antojo y disponer de los sagrados intereses de un pueblo!

Por eso creo tener razón al pensar de que el jefe de una agrupa-

ción política no es directamente responsable de los desafueros cometidos por los afiliados á su partido. Por eso creo que los hombres sensatos debieran entenderse, porque el ataque á la vida privada y pública de un individuo, fué salvajismo del cual sólo debieran quedar recuerdos en las páginas de la historia de la edad media.

Estos hombres á nadie pueden decirle «retiraos que vuestras simpatías me perjudican.» No. Eso sería atentar contra la libertad.

Y la libertad que tanto ansían los que como nosotros luchamos de buena fe, debe estar por doquiera y á todo ser humano que se acoja á su hermosa protección.

Esos agitadores malévolos son los verdaderos enemigos del pueblo, y ya conocidos como están, éste les huye espantado para ampararse á la blanca bandera del Partido Nacional.

Qué esperan los hipócritas; que mañana las generaciones venideras sabrán inscribir sus nombres en la lista de los intrigantes y explotadores. El progreso les impondrá su justa maldición, porque hay que tener entendido: el patriotismo jamás anidó en el pecho de los perversos.

Tiemblen ante el fallo de la posteridad y de la historia!

REYNALDO DEL TOLIMA

Cartago.

“El Guanacaste”

II

Quiero seguir de cerca á Madrigal J. Abre su artículo en tono burlesco diciendo de Alvarez Hurtado, «mi valiente vencedor», abrazando luego una de las más hermosas tendencias de la «Unión Guanacasteca».—Tiene, el párrafo aludido, el retintín del sarcasmo. Pasa luego á la más profunda admiración, al ver que «La Unión» se decidió por el Partido Nacional, como quien dice ¡qué bárbaros! se ponen á tratar con la peste bubónica.

Madrigal J. debe ser muy bromista, pues, ya no se acuerda que el zuñiguismo es un girón de la bandera blanca. Ya olvidó que su insignia lleva en el corazón, digámoslo así, la representación genuina del Partido Nacional—y que él adjuró el fernandismo que lo

hizo célebre en el campo de las persecuciones políticas. En su tránsito regala con el dictado de «talentos pretensos» á los buenos guanacastecos que han encarrilado bien la provincia.

Aquí viene lo bueno.—«Aunque es feo hacer comparaciones personales, dijo en su artículo I, sigue haciéndolas de una manera velada.

Sí señor, don Diego Chamorro es muy apreciado por «La Unión Guanacasteca». Me gusta que usted lo recomiende y siento que usted haya olvidado otro nombre simpático á los miembros de «La Unión», don Carlos Volio. Convénzase pues, de que «La Unión» sabe seleccionar—pero usted no puede negar que es una verdadera res que ha tenido el «Guanacaste», le aquí, apenas nos ha citado á don Diego.

La razón es sencilla. Todo depende de la dificultad de hallar personas patriotas que quieran dejar San José é irse á meter al «Guanacaste», máxime, cuando saben nuestras divisiones políticas y la infundada fama de revoltosos que nos dan,—ahora bien, usted encuentra «natural» que querramos empleados guanacastecos y yo agregó, que tenemos personas dignas de desempeñar cualquier destino.—Don Pablo Mercedes Rodríguez es una de ellas. Pues no por ser Mercedes, deja de ser un cumplido empleado y ya verá cuanto progresa «El Guanacaste» con él.—No señor, lo que usted quiere dar á entender es que no pudo conseguir partidarios por la influencia del Gobernador, porque no es usted lo suficiente franco para decir que la derrota se la dieron muy solemne los nenes de «La Unión Guanacasteca».—Quiere más empleados guanacastecos, porque son muy raros los Diego Chamorro, Carlos Volio, y Jerónimo Chacón, dignos y cumplidos, que no van únicamente á ganar el sueldo sino á trabajar. Pero no cerramos la provincia á ninguna energía; lo que no queremos son malos empleados ni propagandistas que vayan á sembrar más divisiones. Por eso luchamos y lucharemos.

¡Que no han abandonado «El Guanacaste!» Eso está en la conciencia pública y usted mismo lo siente, lo único es que ahora le conviene cogerlo como caballo de batalla. Móntese el señor, lo único que le aseguro es que si usted tenía algún partidario en el «Guanacaste» no le va á quedar uno porque van á descubrir su engaño.—Oid guanacastecos, dice don Abraham Madrigal J. que «no es cierto que los Gobiernos hayan abandonado el Guanacaste» y á vosotros que no sólo lo sabéis sino que los habéis palpado,

apelo.—Lo que don Ascensión Esquivel ha dado para la provincia está allí representado; todo á la vista del que quiera verlo, y se nota bien porque no hay más.—Dice Madrigal J. que por allá se sabe «que un comerciante alquila ó compra giros con el producto del detalle».—Pues señor mío, á los tribunales, ya que lo sabe y lo puede probar, de lo contrario, usted será no digo mal patriota, sino cómplice.—Ese producto de la política vieja será exterminado por «La Unión»; pues quizá, eso quiere el Gobierno de la provincia.—Confiesa que «La Unión» no ha gobernado y tiene que confesar que de lo anterior no es responsable.—No anticipe la censura, pero mantenga la hipótesis para que tenga una sorpresa agradable cuando se convenza de las buenas intenciones de los parvulitos de «La Unión».

Con que Madrigal J. dice que todos esos círculos son funestos y casi todos pertenecen á «La Unión», y ¿los que no pertenecen? De seguro, ahora va á resultar que los que pertenecen á «La Unión» son malos, y los que él ha conquistado son buenos, integérrimos.—¿Qué lógico!

Yo creo que el pecado de Miguel Gutiérrez Urtecho está en que no persiguió. Pues Madrigal J. le gustan todas esas aventuras políticas, que por otra parte, le dan material para decir al pueblo—víctima de persecución política, caí en garras del sátrapa del Guanacaste.—El frío y hediondo calabozo; la cara hostil del centinela; el silencio de la cárcel y el palo, todo ante mí, no fué suficiente para amajar mi naturaleza entregado en holocausto al pueblo.—En fin, lo que diré de autoridades es la cantinela de siempre.

Sigamos.—Atrás decía que el progreso no se efectuaba en «El Guanacaste» porque los fondos eran malversados, y ahora resulta que no progresa porque los moradores no emplean en ello sus energías.—Entiendo que moradores creados imperiales.—Un señor Madrigal J! Usted de seguro ofreció al fraile escribir y está quebrando su pluma. ¡Lástima el tiempo que gastó!

Pues señor, para concluir diré á Madrigal J., que el Partido Nacional no ha ofrecido y que «La Unión» tiene su programa que aquél cumplirá.—Así pues, como usted asegura que su partido cumplirá, nosotros tenemos nuestros motivos para asegurar que será el nuestro el que tal haga y no el de usted.—Que el gobierno de don Cleto González Víquez será no sólo popular y justo, sino que será progresista en toda la acepción de la palabra.

ABRAHAM MAYORGA RIVAS

S. J. 24 | 7 | 1905.

Teatro Nacional

HISTORIA DE UN PIERROT

Un acontecimiento ha sido para los amantes del divino arte musical, el estreno de la pieza con cuyo nombre encabezamos estas líneas, producción del inspirado maestro italiano P. Mario Costa.

Y si decimos acontecimiento no vaya á creerse que la música de la «Historia de un Pierrot» es tan grandiosa como la de Tosca, ni se encuentran en ella sublimes armonías como las de Wagner, pero como delicadeza y finura es una verdadera filigrana, sus rápidas transiciones de lo gracioso á lo sentimental, son magistrales, y tiene unos efectos de instrumentación deliciosos.

La música de Mario Costa es eminentemente descriptiva en la obra á que nos referimos; analiza el carácter de cada uno de los personajes que figuran en la obra de una manera admirable: la timidez de Pierrot, la gracia de Lizetta, la bondad de Pouchinet.

El preludeo es notable, empieza con

una frase inspiradísima y grandiosa, para cambiar bruscamente en un delicioso tres por cuatro, admirable combinación de flauta y clarinete.

La serenata de Pierrot es lindísima, y al hablar de ella, hay que mencionar al gran mandolinista Máximo Polini quien la ejecutó correctamente, por lo que fué aplaudido especialmente al repetirla en el preludeo del tercer cuadro.—La entrada de Pouchinet es señalada por un graciosísimo «scherzo» que hace comprender lo alegre de su carácter.

El vals que hace recordar las orgías de Pierrot, en el segundo acto, es precioso; pero indudablemente las frases más inspiradas son aquellas que marcan: el amor tímido de Pierrot en el primer acto, y su tristaza por no atreverse á manifestar su sentimiento; la desesperación de Lizetta en el segundo, al verse abandonada por su marido; y todo el tercer acto, que es apasionadísimo y que unido á las encantadoras escenas de la historia, resulta de un efecto conmovedor. Y á más de una dama vimos con los ojos llenos de lágrimas, sobre todo en la escena de la reconciliación.

No hay para qué decir que el rey de la noche fué el discretísimo maestro Di Gesù, secundado por los distinguidos profesores que forman la orquesta, la cual, no pudo dar mejor interpretación á la bellísima obra de Costa.

En cuanto al desempeño de los personajes encomendados á las señoritas Perretti, Gattini y Gais y señores Bertini y Mussi, fué inmejorable, á pesar de las escabrosidades que tiene la interpretación de papeles mudos, por lo fácil que es el caer en lo ridículo y asemejarse á payasos de circo.—En fin para terminar, mis calurosas felicitaciones al maestro Di Gesù quien nos mostró anoche que su batuta es una verdadera varita mágica, digna de figurar en los cuentos de hadas.

FAN FAN

De Justicia

He visto tantas cosas malas que se dicen contra don Cleto González Víquez que me llamaron la atención, porque realmente antes de la lucha, ¿por qué no se había mandado á San Lucas un hombre tan malo? Traté de averiguar y me encuentro con que el señor González Víquez ha sido un hombre sumamente honrado, que ha dedicado los mejores años de su vida sin la remuneración correspondiente al servicio público: que los pobres le debemos mucho, porque hizo grandes reformas en el Hospital que es para los pobres y no para los ricos, que como Ministro emprendió trabajos públicos para darle ocupación á los artesanos y á los jornaleros, que como munícipe hizo muchos bienes y dió mucho trabajo al pueblo, que dió la ley de casas de empeño para que el infeliz no sea explotado por los judíos prestamistas que antes existían, que obtuvo del ferrocarril al Atlántico la devolución de grandes sumas que había cobrado al pueblo de Costa Rica de una manera indebida é hizo que la tarifa de fletes disminuyera, también á favor del pueblo, que él ama al pueblo, no con el sólo nombre de su partido, como pasa con el Partido que se llama del Pueblo, no con pomposos programas en donde se ofrece mucho al pueblo como en tiempo de Rodríguez, sino que él ama al pueblo con hechos. Los hechos valen y las palabras se las lleva el viento.

Soy un individuo del pueblo que no pensaba tomar parte en la lucha política porque creía que cualquiera de los candidatos que subiera no volvería á acordarse de mí; pero hoy que he visto tanta mentira y calumnia contra un solo hombre; hoy que he visto á cuatro partidos unidos para atacar á

un solo partido con una ferocidad que me parece igual á la que usan los perros cuando unidos atacan á uno solo, me ha parecido que don Cleto González Víquez es una víctima y que los otros partidos son malos caballeros. Unirse todos contra uno es atacar en manada, eso no puede aprobarlo el pueblo que es generoso y siempre está del lado de la víctima. Yo, por tanto, como miembro del pueblo salgo de mi retraimiento; protesto de la firma que di á favor de otro partido y me adhiero con entusiasmo al Partido Nacional que proclama la candidatura de don

CLETO GONZALEZ VIQUEZ

San José, Julio 28 de 1905.

Francisco Carbonero.

Tiempo espléndido

Según los cálculos astronómicos del sabio Condonnet, la verdadera canícula, es decir, el buen tiempo, empieza el 30 de julio del corriente año. Estos cálculos, arreglados al meridiano de San José, no dejan lugar á duda y ello es fácil de demostrarse porque, tomando en consideración que la luna nueva será el día 31, á las 10 h. 26' 1 m. de la noche, anunciado como de «buen tiempo» en el almanaque de la señora v. de Lines, la conjunción de la Osa Mayor con las siete cabritas y, además, la temperatura á la sombra durante los días 25 y 26, que fué de 38° centígrados, se tiene comprobado que son falsos y errados los vaticinios don Pedro Nolasco G.

Molina reclama adulteración de sus cálculos, porque en el algebraico á que sujetó sus estudios no entraba el término *alfa alfa* que se eligió el señor Gutiérrez sin consentimiento del autor, y porque el perigeo lunar distará el 30 once mil kilómetros de la protuberancia anular de Júpiter y veintitrés mil del Arado.

Debe rectificar sus cálculos, por ende, el colaborador de *La República*.

CAMILO FLAMMARIÓN

CORRESPONDENCIAS

Del Hervidero de Cartago

Señor Director de «El Combate»

San José.

A pesar de los magnánimos esfuerzos y vanas promesas del *solismo*; á pesar de las farsas y armas religiosas de que se valen los propagandistas de la moribunda Unión Demócrata en su conquista desesperante, con todo el nacionalismo ha tenido en esta localidad magnífica acogida. Pues vemos militar en sus filas honrados ciudadanos; personas de valor, de significación y dignas por lo tanto de toda estimación y aprecio. Durante mi estadía en este distrito he podido observar el alto grado de cultura y de progreso que en corto lapso de tiempo ha adquirido. Ya no son, pues, aquellos tiempos en que estos simpáticos vecinos se dejaban seducir por las artimañas é ilusiones, no, ya ellos conocen perfectamente sus derechos y sus deberes; ya ellos tienen plena conciencia de sus actos y de consiguiente no se dejarán engañar por las doctrinas de esos falsos apóstoles de la verdad.

El *chequelismo* y el *solismo* que por medio de compromisos personales habían creído sin duda hacer de este ba-

rio su plaza fuerte, han sido terriblemente decepcionados al ver que sus bandos en vez de engrosar se van diezmado notablemente y que no muy tardado llegarán á la derrota.

En cambio, el Partido Nacional avanza á pasos gigantescos. A sus filas llegan cada día nuevos adeptos; los unos, guiados por la firme convicción de que su digno candidato, el Licenciado don Cleto González Víquez, es la verdadera encarnación del patriotismo, de la honradez, del talento y del trabajo; los otros, porque arrepentidos de su error buscan las buenas causas.

A petición de varios copartidarios, se dispuso reorganizar la Directiva en la siguiente forma: Presidentes Honorarios, don Francisco Peralta Porras, don José Ana Coto, don Vicente Cedeño, don Ramón Arce, don Ramón Calderón; Presidentes Activos, don Heliodoro Calderón, don Alejandro Villavicencio, don Faustino Orozco; Secretarios, don Simeón Orozco, don José María Orozco; Prosecretarios, don Cristóbal Coto, don Martiriano Orozco; Vocales, señores don Luz Orozco, Tiburcio Cortés, Vicente Cedeño Redondo, Félix Piedra, Mario Quiroz Rojas, Hipólito Orozco, Juan Arce Loaiza, José María Pereira, Rafael Vives, Luis Coto, Manuel Cortés, Pablo Cortés, Melesio Loaiza, Agustín Félix Calderón. (Siguieran las adhesiones).

Me es muy grato suscribirme de Ud. obsecuente servidor.

TOBIAS CALVO.

Julio 26 de 1905.

DE DESAMPARADOS

Señor Director de EL COMBATE

San José.

Desamparados, lo mismo que el Partido Nacional está de plácemes.

La remoción del señor Garbanzo del puesto de Jefe Político es un acontecimiento que seguramente hará época en la historia de este pueblo, puesto que aquel señor era representante voluntario del estancamiento de su pueblo.

El nuevo Jefe señor Ocampo ha empezado por organizar su oficina y el servicio de policía, los gendarmes han sido informados y se les ha provisto de reglamentos, exigiéndoles su estudio y cumplimiento. Lo que falta ahora es que la Tesorería pase á la casa municipal que tanto cuesta, y ya que hay motivo para que aquel despacho esté fuera tanto más cuanto que resulta perjudicial.

En la casa del señor Solano donde de está la Tesorería, se reúnen diariamente y en horas de oficina individuos de la camarilla zuñiguista, y á qué dirán ustedes? Pues... á hacer de las suyas que no hay vuelta de hoja:

Hasta la próxima,

EL CORRESPONSAL

GACETILLAS

Rectificación

Uno de los periódicos de la combinación soto-zuñiguista dice que la separación del señor don Darío Zúñiga de su cargo de Administrador de la Aduana de Puntarenas, se debió á que ese caballero, dando de su brío y entereza, no se prestó á una insinuación del señor Ministro de Gobernación. Sabemos que eso no es cierto. El señor Astúa Aguilar no ha hecho insinuación de ninguna especie á don Darío, ni sobre negocio público, ni sobre negocio privado alguno. Es más: el señor Astúa Aguilar jamás ha tenido correspondencia con el estimado señor Zúñiga. Un deber de justicia nos lleva á hacer esta rectificación.

Insiste

«El Día» en hacer creer que en el artículo de Rifi no hay insultos para las señoritas. Pues señores, el insulto lo han visto infinidad de personas serias que entienden lo que leen; todas las señoritas se consideran ofendidas, y hemos oído á personas serias del zúñiguismo criticar el culto artículo.

Se ha preguntado si los que aparecen como colaboradores de «El Día» están de acuerdo con el artículo de Rifi y no han contestado, quizá reconociendo impropio el artículo en cuestión.

El señor que aparece como Director del cultísimo «Día», ha manifestado, también apenado, que él no hace de Director de esa hoja desde que fué nombrado para integrar las mesas electorales. Ya ven cómo no son sólo los escritorzuelos los que han visto injurias

Si el chispeante Rifi calza tantos puntos más en cuanto á cultura social que los escritorzuelos de «El Combate», ponga la firma y verá qué decepción sufre

Por el momento lleva perdida la partida, porque si es cierto que ha habido palabras duras de parte de los de «El Combate», también es cierto que las primeras las lanzó Rifi á señoritas y no puso la firma

Es de extrañar que digan que el objeto de Rifi fué únicamente evitar la indebida y perniciosa intromisión del sexo débil en la política del país, cuando en [el mismo periódico se alabó á una señorita de San Mateo por haber pronunciado un discurso en la tribuna pública en favor de don Tobías Zúñiga, y, además, hemos sabido que en el Club zúñiguista se dedicó casi todo un discurso á unas señoritas que habían asistido á su reunión.

Vocabulario

del Culto *Día* para los de «El Combate» que protestaron del artículo del socail Rifi:

Turba de escritorzuelos.—Mala fe.—Pedantes.—Jactanciosos.—Maliciosos.—Jauría.—Gárrulos.

Pericos de «El Día» para el culto Rifi que ataca á las señoritas:

- Estimado.....¿de quién?
- Inteligente...jál
- Culto.....se ve.
- Intelectual...¿cuál?
- Ingenioso.....(oso)
- Bromista.....de mal gusto.
- Feliz.....(in)
- Picante.....(Chile)
- Ocurrente.....mientel
- Humorístico... (Biscocho)
- Agudo.....(36 grados)
- Aplicador oportuno de cauterios..(Curandero)

No tiene

Cronistas «La República». Teníamos razón ayer al decir que no tenía cronistas «La República», pues en las columnas de ese diario apareció una gacetilla, la que fué reclamada á su autor quien negó rotundamente su paternidad. A decir verdad que no nos ha extrañado, porque un caballero de industria.....es capaz de todo. Lo único que le recomendamos es que tenga mucho cuidado, porque del cuero más duro...salta sangre muchas veces.

Es de sentirse que don Octavio tenga cronistas tan buenos como ese.

Por comodidad

recomendamos á los señores empresarios de la Compañía de ópera que hagan poner en los argumentos el reparto de cada pieza. Con esto se evita el tener que estar atendiendo al libreto y al programa, lo que es molesto.

Astronomía política

Don Pedro Nolasco, astrónomo zúñiguista, se nos viene en «La República» publicando una serie de artículos en que anuncia para el domingo 30 de este mes nada menos que el *juicio final*. Qué iba á pensar don Guillermo Moli-

na que sus estudios astronómicos sirvieran para infundir pánico á los ovacionistas del domingo próximo! Tentados estamos á creer que éste don Pedro sea el mismo *Elias* de que nos habla la Historia Sagrada y que saldrá veintidós días antes del fin del mundo, predicando las delicias de la otra vida. Y no se equivoca don Pedro al anunciar para ese día un verdadero cataclismo.....pues la fusión será un hecho.

Al señor

Juan R. Zúñiga se le suplica pase por esta oficina á recoger un papel importante que un empleado se encontró en la calle.

La Admón.

Tosca

Esta noche subirá á escena, por segunda vez en la presente temporada, la Tosca, obra predilecta de nuestro público.

PROTESTA.

Por razones completamente ajenas á mi voluntad firmé á favor de la candidatura de don Máximo Fernández; pero comprendiendo hoy mi error, y que la única persona que puede labrar la felicidad de nuestra patria es el Licenciado don Cleto González Víquez, protesto de aquella firma y me adhiero incondicionalmente al gran Partido Nacional y mi voto lo daré por el señor González Víquez.

Barrio de Jesús de Santa Bárbara, Julio 24 de 1905.

MAXIMINO HERRERA.

CONTRA — PROTESTA

Habiendo desaparecido los motivos que me habían hecho separarme del Partido Nacional me adhiero nuevamente á su causa porque siempre he sido y seré nacionalista de corazón.

San José, Julio 28 de 1905.

Jesús Quirós Rojas.

Permanente

El domingo 30 de este mes se verificará en esta capital la —OVACION— que prepara la Directiva del Partido Nacional.

—Se llevará á efecto sin falta.

Ya lo saben los nacionalistas para que no hagan caso de las falsas especies que pudieran propalar nuestros adversarios.

Se Alquilan

las piezas que ocupó con su bufete el Licenciado don Joaquín Aguilar en la casa de don Aquiles Bonilla.

Por la mitad del valor

Se vende una casa que costó \$13000 Está situada á 125 varas del Parque Central, y su construcción es, en su mayor parte, de piedra y ladrillo. Contiene: saguán, sala, 7 dormitorios, comedor; despensa, cocina, baño, dos excusados, dos patios y sus correspondientes corredores.

Para más informes entenderse con esta Redacción.

JULIO ESQUIVEL SÁENZ

✦ Pasante de Abogado y Notario Público ✦

OFICINA:
FRENTE Á LA GOBERNACIÓN

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, Balsa, CRIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á
“La Copa Blanca,” calle de Los Estanques

Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

✦ PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA ✦

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

❖ RIVERA Y CO. ❖

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

A. Leiva & Cía

Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

Gran Fábrica de Muebles

DE

JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

Habiendo sido objeto de multitud de concesiones por parte de los fabricantes. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, hé resuelto rebajar un 25 y en mucho un 50 o/o de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos, su sólida construcción, su indiscutible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó de cualquier madera que el cliente indicase, pues para élle cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegadas, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola encausticado, encerado ó barnisado & &.

Ejecuto obras según modelos, diceños, tratados ó catálogos, franceses alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanos etc. etc., en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV, el antiguo, y el hermoso estilo *modernismo* hoy en moda en todo Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y expertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dada ya mi práctica han sido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, honradez, puntualidad en todas mis negociaciones, son lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público.

Acudid y os convenceréis avísalo á tus parientes y amigos.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

MACAYA Y COMP.^A

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Talabartería y Colchonería

de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.^a Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país

Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejen

Albardas de campo y sus respectivos aperos

Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

* * Materiales europeos importados directamente * *

La Famosa

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho
A
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.